

*temor de la aproximación de los enemigos que solo con 150 caballos, 600 infantes y una pieza de artillería, habían entrado impunemente en El Bonillo, llevándose de las salinas la sal que quisieron. Esta expedición de los enemigos se hizo a la vista de 450 caballos del teniente coronel Sahornil y muchos otros partidarios, que solo se contentan de saquear estas villas, despojar a los transeúntes y quitar la propiedad a los infelices arrieros que vienen de Andalucía trayéndonos aceite y otros artículos de la mayor necesidad. De ahí viene que poco a poco se destroza todo el comercio y que se aumentan los partidarios de los enemigos, privándonos al mismo tiempo de las noticias de estos hombres ingenuos que muy a menudo son útiles. Para mostrar a Vd. que no omito medio alguno de hacerme útil y acreedor a su estimación, tengo el honor de informarle que he descubierto por una rara casualidad a un sujeto que antes vivió en Alcaraz, y tubo la desgracia de ver su casa enteramente arruinada en los varios saqueos que hicieron los vándalos en dicha ciudad. Ahora vive en estas inmediaciones, sin tener los medios para proveer a la subsistencia de su familia. Propongo a Vd. pues este sujeto para servir de espía, como el mismo me ha prometido lo haría, pagándole lo que fuere justo. Debo añadir que en mi concepto merece la confianza de Vd. que podrá ser sumamente útil en pasarnos avisos exactos de las fuerzas y movimientos del enemigo, calidad y cantidad de sus tropas, particularidades de los jefes y las intenciones que puedan descubrirse, a cuyo fin yo le instruiría debidamente. A todo lo expuesto le favorecerá mucho el conocimiento exacto que tiene de estos contornos y lo mismo hasta Madrid. Me consta que en el regimiento Nassau hay varios oficiales y muchos individuos muy descontentos, según la relación de aquellos que últimamente se han pasado a nosotros. Para no perder esta ocasión, me ha parecido conveniente escribir una circular a la oficialidad y tropa que lo compone, la que podría introducirse en Infantes por este mismo sujeto arriba indicado, pero como esto es correspondencia con el enemigo, no me he podido determinar a ello sin conocer el dictamen de Vd y tener su licencia para hacerlo<sup>31</sup>.*

Para no faltar a sus hábitos de mantener informado a su general en jefe sobre el progreso de las obras, a finales de marzo de 1811, le participa lo siguiente.

*Los caminos que suben al castillo están en el mejor estado, de manera que pasan los carros con la mayor facilidad; sus cortadoras tienen sus puentes volantes; se han construido ya cuatro baterías a barbata<sup>32</sup>, todas de mamposería de la obra más sólida, en los puntos más principales, y*

<sup>31</sup> AHN. Diversos-Colecciones, 124 N20.

<sup>32</sup> Trozo de parapeto ordinariamente colocado en los ángulos de un bastión destinado a que tire la artillería al descubierto.